

# NOTAS E INFORMES

---

## Experiencias Actuales del Ministerio de las Religiosas

Por la Hna. Irany Vidal Bastos, Misionera de Jesús Crucificado.

La Autora de este informe ha sido la primera Hermana encargada de una Parroquia, en Brasil, en 1963.

Fue la Coordinadora Nacional del Apostolado de las Religiosas, en la Conferencia de los Obispos de Brasil, en 1965 hasta 1969. Ha vivido dos años entre los marginados, con una comunidad de Hermanas, en una barriada de Río. Hoy, Provincial de su Congregación, es la Vicepresidenta Nacional de la Conferencia de Religiosos de Brasil y también miembro del Consejo Nacional de Pastoral.

### 1. Introducción

En nuestro mundo lesionado por el pecado del egoísmo, la desunión, la violencia, la falta de fraternidad, la Iglesia de Cristo tiene por *misión* estar al servicio de la comunión entre los hombres.

Los ministerios, dones del Espíritu a la Iglesia, se refieren especialmente a la construcción de esa comunión en la comunidad eclesial. Esta es la misión que los define en la diversidad de sus formas y actividades.

En el presente trabajo, procuraremos presentar algunas de las actuales actividades de las Religiosas en el Brasil, en los diferentes ministerios, suscitados por las comunidades donde están insertadas, y asumidos según el carisma de cada una, con la certeza de que, para el bien de todos, Dios da a cada una alguna prueba de la presencia del Espíritu Santo. (Cf. 1Co 12,7).

### 2. Iglesia Misionera

“Id pues y convertid en discípulos míos a todos los hombres” (Mt 28,19). El mensaje evangélico se destina a todos los hombres, Jesús anunció la verdad, la liberación, socorrió, alimentó, hizo curaciones. Se comprometió totalmente con el hombre; con el publicano, la samaritana, la adúltera, el leproso y con todos aquellos que, física o moralmente estaban marginados u oprimidos. Y porque Cristo habló, la Iglesia también transmite la Verdad. Porque El socorrió al hombre, la Iglesia lo ayuda donde necesita de ella. Y porque Cristo liberó al hombre de todas las servidumbres, la Iglesia se esfuerza por continuar la misión de liberarlo de todo lo que lo oprime y lo margina.

Los cristianos misioneros por vocación, fundan comunidades donde el Reino de Dios cobra forma concreta. Anuncian la reconciliación y la Resurrección. En la alegría y en la fuerza del Espíritu de Cristo, hacen presente al Señor, de modo más íntimo, en la historia de los hombres. La misión de quien anuncia el Evangelio es formar auténticas comunidades de salvación.

Todas las grandes epístolas de San Pablo están dirigidas a las comunidades cristianas que fundó: "A la Iglesia de Dios que está en Corinto" (1Co 1,2); "a todos los fieles de Roma, amados de Dios, santos por vocación" (Rm 1,7); "a las Iglesias de la Galacia" (Ga 1,2); "a los santos y fieles hermanos en Cristo que están en Colosas" (Col 1,2).

La importancia dada por Pablo a la comunidad reunida nos invita a situar la reflexión sobre los servicios o ministerios al interior de la comunidad, en la cual se realizan. Esas comunidades deben ser centros de difusión del Evangelio. La gran misión de la Iglesia es la comunión entre los hombres. Cada Iglesia, cada comunidad, es responsable también de la comunión con las demás comunidades (1 Ts 4,9-10).

La misión de la Iglesia es el factor más eficaz de unificación de la humanidad.

### 3. La Vida Religiosa En La Iglesia.

Vida religiosa es vida de opción por el Absoluto, vivida en comunidad, al servicio de la misión. Es la tematización de la experiencia de Dios. Es hacer de esa experiencia el núcleo centralizador y el proyecto fundamental de su vida. Es disponibilidad total al servicio del Reino.

Dios suscita la presencia de religiosos en el seno del pueblo cristiano para testimoniar, por la vida que llevan, la certeza de que en la comunión con el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo, en la comunión fraterna con los hermanos, es donde el hombre encuentra la suprema realización de su existencia. La vida en comunidad, estilo de vida de los religiosos, está destinada a revelar que el Señor Jesucristo Resucitado vive y une a los hombres de su amor más allá de toda expectativa. Todo el que ha sido bautizado en Cristo, está llamado a abrirse a sus hermanos y a trabajar por la unidad entre los hombres (Cf. Ga 3,26-28). Para los que se consagran totalmente a Dios, el interés por el bien común del prójimo y por la comunión entre todos es tan central, que procuran con amor gratuito dedicarse a todos, para que reciban la abundancia de los dones de la salvación. Surgen así los servicios que el Espíritu suscita como expresión de la propia vida divina y señal de la solicitud salvífica de Cristo (cf. 1 Co 12,4-14; Ef 4,11 ss; Rm 12,4 ss). (Documento de los Obispos del Regional Sur 1-SP).

Corresponde a los religiosos, por su presencia, garantizar a sus hermanos el potencial misionero de la vocación cristiana. Como pedagogas del Pueblo de Dios debemos ser las educadoras de la fe, las dinamizadoras de las comunidades cristianas, las enviadas al Pueblo para conocerlo, amarlo e, insertadas en medio de él, anunciarle que tiene las "Simientes del Verbo" (A.G. 11) ya presentes en él, valorar lo que tiene de bueno, purificarlo de sus contra-valores y después de evangelizarlo, partir a otro lugar a fin de recomenzar ahí nuestra tarea misionera.

### 4. Algunos "Flashes" del Ministerio de las Religiosas

"Cada cual, según el don recibido, úselo para el servicio de los demás" (1P 4,10). Entre la multiplicidad de servicios exigidos por las comunidades cristianas, podemos distinguir 2 polos bien demarcados: el sociológico y el cristológico. El primero proviene de las necesidades de la misma comunidad. En él colocamos la promoción humana, la asistencia a la salud, la preocupación porque el hombre sea respetado en su dignidad, para que no sea explotado por el propio hombre. El

segundo polo, el cristológico, lleva al hombre a la fidelidad y a la coherencia con el Evangelio de Cristo, allí situamos la Educación para la fe, la preparación consciente para los sacramentos, la liturgia, etc. Pero lo que constituye la originalidad de los servicios cristianos es ante todo, la íntima unión entre esos dos polos. Para que haya ministerios, es decir, servicios capaces de crear la comunidad y hacerla vivir, es preciso que todo ese trabajo esté inspirado por el Espíritu y que los ministros sean auténticos servidores de la comunidad.

Para mayor facilidad en la presentación, vamos a clasificar algunos de los ministerios de las Religiosas del Brasil en:

*Edificación de la comunidad cristiana.* "Y Pablo atravesó las regiones de Siria y de Cicia, animando las Iglesias" (Hch 15,41).

— En Minas Gerais varias Religiosas, formando equipo intercongregacional con Religiosos y laicos, asumen las regiones más pobres del Estado, viviendo con el pueblo durante sus vacaciones, intentando descubrir los líderes locales, preparándolos para sentir los problemas de la Comunidad, tomarlos sobre sí y buscar cómo solucionarlos.

Dan continuidad a este trabajo estando presentes en las diversas circunstancias de la vida del pueblo y testimoniándole su amistad y aprecio al valor personal de cada uno.

— En los alrededores de Río de Janeiro, en medio de los pobres que fueron obligados a dejar sus favelas en el centro de la ciudad, están 10 congregaciones diferentes, asumiendo cada una, en lugares distintos, la dinamización de la comunidad cristiana en el conjunto de apartamentos o casas populares. Son parroquias sin sacerdote residente y el Brasil tiene en cada una de las Regiones Pastorales, una cantidad de Parroquias sin sacerdote, confiadas a las Religiosas.

— En la región Centro Oeste, donde la Iglesia sufre innumerables dificultades porque está comprometida con el hombre y denuncia valerosamente lo que oprime y esclaviza, las Congregaciones son profundamente misioneras, Religiosas del Sur, numerosísimas, preparan grupos misioneros para enviarlos a la Región Oeste. Una Provincia Religiosa (M.J.Cr.) con sede en esa región y cuyo carisma congregacional es: "Ir en búsqueda de los hermanos, sobre todo de los más necesitados", preparó 5 comunidades de Hermanas para enviarlas al interior del Estado, donde la Iglesia no estaba aún presente. Esta Provincia empleó la dinámica siguiente:

1. Contacto con los Señores Obispos para conocer sus deseos y saber cuáles son las áreas prioritarias.
2. Contactos con los diferentes lugares para sentir sus necesidades en el campo social-religioso.
3. Búsqueda de Hermanas que podrían responder a tales necesidades.
4. Preparación de las Hermanas, durante cierto tiempo, en los lugares donde serían enviadas.
5. Estudios del Consejo Provincial y nuevos contactos con los Obispos para proveer al mantenimiento de las Hermanas.
6. Respuesta a la realidad socio-religiosa. Ejemplo: En algunos lugares la comunidad necesitaba una profesora; en otros, una enfermera; en otros una odontóloga, etc.

La Provincia procuró descubrir las Hermanas adecuadas a cada trabajo para prepararlas mejor y enviarlas a la misión.

— En la región Este II (Itabira, MG) hay Hermanas Dominicanas que trabajan en una zona rural en equipo con un sacerdote, un técnico en agricultura, una asistente social y dos miembros de la comunidad local. El objetivo de ese trabajo es dinamizar la agricultura y crear una cooperativa, estimulando la siembra y llevando el pueblo a su promoción, resolviendo él mismo sus problemas.

— Un grupo de Hermanas (M.J.Cr.) asumió la dinamización de una Catedral. En ausencia del párroco que está actualmente haciendo estudios en Medellín, el Obispo de Volta Redonda entregó la responsabilidad de una Catedral a las cuatro Hermanas que ya trabajan con él. Procuraron formar los laicos para la vivencia comunitaria. Recientemente, el Obispo habló de ellas a la Provincial: "El trabajo que hacen dispensa la presencia permanente del Sacerdote en la comunidad. Saben aprovechar el trabajo de los laicos. Tienen equilibrio en la orientación pastoral. Son personas bastante maduras. Saben lo que quieren. No sería el caso de que ellas trabajaran en lugares donde no haya sacerdote permanente?".

— En Ilhéus, en Bahía (Nordeste), un equipo itinerante de religiosas se dedica a la Catequesis, a la promoción humana, a la evangelización, a la salud de los hermanos más necesitados. Promueve Cursos de entrenamiento de Líderes, asiste a los más pobres dando clases de Higiene, curso Pre-natal, etc. Este equipo inter-congregacional, reside en el centro de Pastoral, donde también vive el Pastor de la Diócesis.

— Hace 2 años que una Religiosa es diaconisa (no ordenada) en Arapongas, en el Sur (PR). La Hermana Judith coordina la vida de 6 Iglesias base, con un promedio de 8 familias en cada una (reuniones semanales). Organizó los servicios diaconales de Catequesis, Liturgia, Economía y Finanzas, y Promoción humana. Dos veces al mes el Culto dominical es presidido por ella.

"Para asumir un ministerio en la Pastoral directa, la religiosa debe tener una información teológico-moral-pastoral básica, estar abierta a las necesidades de la Iglesia hoy y necesita el apoyo de su Congregación y de su Comunidad", dice la Hermana Judith, en una entrevista. Ella está feliz de su trabajo diaconal porque constata que ahora hay más amistad, más espíritu de comunión y más interés por la acción de la Iglesia, en el lugar donde trabaja.

— En Romeópolis, una Religiosa es Párroco (PR). Es una Hija de Jesús de 62 años de edad, Madre María de la Gloria Vargas Neto. Tiene una alta preparación intelectual, hizo un Curso Superior y especialización en Doctrina Social de la Iglesia. Fue Provincial y ahora es "Jefe Eclesial Global inmediato" a nivel parroquial en Romeópolis. En la última procesión de "Corpus Christi" salió llevando la custodia, bajo palio, por las calles de Romeópolis. Ella anima las reuniones del Consejo Parroquial y los responsables de los servicios Parroquiales. La Parroquia comprende 10 diaconías, con jefes que se preparan para el Diaconado Permanente. La Madre María de la Gloria vive con otras 3 Hermanas: Hermana Olympia, directora de una escuela de la Prefectura; Hermana Bertha, formada en medicina rural, en China, responsable del puesto de medicamentos y de la Pastoral de la Salud; la Hermana Helena, que se encarga de la casa y de la acogida de la comunidad.

— En Borrazópolis (PR) (30.000 Hab.), las 4 hermanas de la Providencia de Gap., están encargadas de la pastoral parroquial, con el objetivo de preparar los laicos para los trabajos eclesiales. La Hermana Teresita, la coordinadora de las Hermanas, dice que todas se sienten muy realizadas al servicio de la Iglesia en medio del Pueblo. Cada Hermana ejerce el ministerio para el cual tiene aptitud: Magisterio, Coordinación de la Enseñanza Religiosa, Servicio Parroquial de Acción Litúrgica y Canto Pastoral, Servicio de Acción Juvenil, Pastoral de la Salud, Secretaría Parroquial. La Catequesis está muy organizada para niños, adolescentes y adultos. Los Catecumenados Bautismal y Matrimonial son asumidos por los laicos y estimulados por las Hermanas.

— “Si alguno posee bienes terrenos y ve a su hermano pasando necesidad y le cierra su propio corazón, cómo puede estar con él el amor de Dios?” (1 Jn 3,17).

Esto no acontece con la Hermana Esther Parreira, (M.J.Cr.) en la hermosa ciudad del Sur de Minas, Pouso Alegre. Preocupada por la presencia de la Iglesia en los medios pobres, angustiada por el gran número de mendigos en las calles, por las familias sin casa, las riñas constantes, el gran número de personas enfermas y la falta de educación de base, concientizó un grupo de señoras de la ciudad, con el fin de emprender una acción social organizada. Hoy, 5 años después, el “Movimiento Social de Promoción Humana” ha sido reconocido como de utilidad pública y ha construido más de 50 casas populares, innumerables Centros Comunitarios en diferentes barrios, asistencia médica, odontológica, farmacéutica, además de Clubes de Madres de familia, artesanías, Club de Jóvenes, de niños y niñas, atención a los presos y hasta la organización de un Albergue nocturno: “El buen Samaritano”.

Todo esto es fruto del celo de una mujer totalmente consagrada a los intereses del Reino.

— En la coordinación de los trabajos pastorales, en todo el Brasil, tenemos muchas hermanas. Vamos a señalar solamente algunas: Hermana María Helena Pinto Correa, Religiosa del Buen Pastor, es asesora de la Conferencia de los Obispos de Brasil en la Pastoral Misionera. Fue elegida por los Obispos de la Amazonía para ser coordinadora de los trabajos misioneros, de aquella extensa región, y es también miembro del Consejo Misionero Nacional de la CNBB.

— La Hermana María Antonia Azcune — de la Compañía de María — es Vicaria Episcopal, nombrada por el Cardenal de Sales para atender en su nombre a 2.430 Religiosas de la Arquidiócesis de Río de Janeiro. Ella hace visitas canónicas en nombre del Sr. Cardenal, comprendiendo mejor que nadie los problemas femeninos de las Comunidades. Frecuenta la reunión semanal de los Vicarios Episcopales de Río, a nivel de igualdad con los demás Monseñores.

— Estando la Conferencia de Religiosos del Brasil (CRB) funcionando en las 15 regiones pastorales del país, en cada una de ellas hay una Directoría que estimula, promueve y coordina la Vida Religiosa para que sea insertada en la gran misión de la Iglesia. En 4 de esas regiones (Fortaleza, Recife, Sao Paulo y Río), la Presidencia de la Conferencia está en las manos de Religiosas, y en casi todas las regiones, hay Religiosas como Secretarías Ejecutivas, dinamizando la vida religiosa.

— Una Capellanía Universitaria. La comunidad universitaria de Río solicitó a

una Hermana Misionera que integrase un equipo para asumir una Capellanía Universitaria en la Facultad de Santa Ursula. Dicho equipo debidamente preparado, dicta clase de Teología en todas las Facultades, de Filosofía y Religión del Hombre contemporáneo, e Iniciación a la Antropología, de atención personal a los alumnos, colabora en las funciones religiosas de las Facultades, organiza días de reflexión para los funcionarios de las Facultades y está presente en las reuniones de la Dirección, buscando hacer el diálogo de la fe con la ciencia.

— Conociendo el valor del tiempo libre en la civilización industrializada, las religiosas se preocupan en formar la comunidad para sus momentos de diversión y descanso. Hay una Canonesa de San Agustín que es profesora en la Universidad Católica de Porto Alegre, quien tiene a su cargo la cátedra de "Educación para el tiempo libre". Sus alumnos trabajan con la Prefectura Municipal en el Proyecto RECOM (Recreación, Educación, Comunicación), para la promoción del hombre, desarrollando su capacidad de evaluar los acontecimientos integrándolos en su comunidad. Existe la llamada "Tienda de Cultura", que se traslada a los barrios pobres de la periferia en Porto Alegre, ofreciendo a los niños el Teatro de Marionetas, Shows, Payasos y piezas infantiles. Para el público adulto se reservan espectáculos de Teatro. Música Popular y Sesiones de cine, complementados con proyecciones y charlas educativas que abrazan los más variados temas como: higiene, alimentación, participación comunitaria y otros.

La presencia de las Religiosas en la Educación fuera de la Escuela y en la Pastoral de Turismo, comienza a ser una realidad.

— Presencia eclesial en las Villas Planificadas — Campinas-SP. En la ciudad donde los Barrios Populares se multiplican cada año, la Pastoral de la Arquidiócesis procuró tener una Comunidad Religiosa en cada Villa. Las Hermanas dinamizan la Pastoral, despertando en el Pueblo el espíritu comunitario, formándolo para que realmente viva en comunión con el Padre y los hermanos, en una estructura de Iglesia renovada. Campinas tiene varias comunidades religiosas en esas Villas Obreras.

*Reconstrucción del hombre y anuncio de su liberación. "Sed alegres en la esperanza; sed pacientes en la tribulación, y constantes en la oración"... (Rm 12,12).*

— Es lo que procuran enseñar a la inmensa población carcelaria del Brasil las numerosas religiosas que en diversos lugares del país se dedican a la reconstrucción de tantos hermanos encarcelados, muchas veces víctimas de la injusta estructura de la sociedad.

Las Religiosas del Buen Pastor, carismáticas para esta misión, realizan excelente trabajo de evangelización en las cárceles femeninas. En el Instituto Penal "Lemos de Brito", donde 580 presos comunes cumplen su condena, en Río de Janeiro, 3 Hermanas de 3 Congregaciones diferentes, unen sus fuerzas para hacer vivir al hombre prisionero la reconciliación con Dios, consigo mismo, con los demás y con la sociedad. Esa evangelización se hace a base de amistad, llevándoles una presencia de amor, de interés por ellos y el mensaje de la liberación interior que sólo Cristo puede dar. Ese trabajo se realiza con música y alegría, proporcionando la manera de que el detenido se reconstruya interiormente, con fe en su dignidad de hombre, se reconozca hijo de Dios y así pueda vivir en la fe y en la esperanza.

“Por lo tanto, confiesen los pecados unos a otros” .(St 5, 16).

Favela de Victoria, ambiente pesado de marginados. En medio de ellos también hay mucha gente buena, de corazón abierto al mensaje de la salvación. Quien anuncia este mensaje es una Religiosa del Sagrado Corazón de María, que dedica muchas horas del día al contacto personal con sus hermanos, marginados por la sociedad que se dice cristiana. Frecuentemente le toca presenciar discusiones, contiendas, peleas cerradas. Pero su presencia evangélica y suave los lleva después a la reconciliación, en las reuniones comunitarias. Un día ella no estaba presente cuando hubo violenta lucha entre ellos. Después de serenados los ánimos, ellos mismos arrepentidos, se reunieron para perdonarse como era costumbre. Cuando llegó la Hermana, tuvo la inmensa alegría de saber que su trabajo en el barrio ya estaba produciendo frutos, pues aquel pueblo comprendió que el verdadero cristiano debe ser en el mundo semilla de reconciliación y artífice de aquella Paz que sólo el Señor nos puede dar.

— En los lugares más pobres y difíciles del Nordeste (Mase) encontramos abnegadas Religiosas Americanas (Notre Dame de Namur), dando un elocuente testimonio de dedicación al Pueblo de Dios. En varias Parroquias, entrenan líderes, dan dinámica de grupo y creatividad. Promueven al pueblo para que descubra las verdaderas soluciones de sus problemas. Estimulan los intercambios entre las diversas comunidades de base y preparan los laicos para coordinar todo el trabajo comunitario. Provocan el cambio a través de cuestionamientos y respuestas. Trabajan con grupos de laicos, sacerdotes y religiosas, como también equipos itinerantes. Colaboraron en una Prelatura de Pinheiros, en una encuesta para descubrir el desarrollo necesario para aquella área y el papel de la Iglesia en ese proceso. Todo el trabajo se hace en la línea de liberación del hombre.

— En Juiz de Fora (MG) hay religiosas trabajando en un puesto de salud, en una zona de prostitución, como pretexto para estar más cerca de las prostitutas. No tienen el objetivo inmediato de convertirlas, sino de ofrecerles amistad y comprensión y así procurar reconstruirlas interiormente en la auto-confianza y auto-valoración. Ese trabajo se realiza también por muchas otras Religiosas en varias partes del Brasil.

*Despertar la nueva criatura.* “Quién está en Cristo es una criatura nueva; pasaron las cosas antiguas y aparecieron las nuevas” (2 Co 5,17).

— Las Religiosas proclaman que la esperanza de liberación de los hombres, se convirtió en realidad viva por la Resurrección del Señor.

Muchas religiosas predicán retiros espirituales, colaboran en Cursillos, Cursos de Espiritualidad y mantienen numerosas casa de Oración, donde el pueblo de Dios encuentra el clima de recogimiento e interiorización necesario a un encuentro con Dios en profundidad.

— Los grupos de reflexión Bíblica se multiplican por todo el Brasil. Las Religiosas los organizan y estimulan, viviendo con los laicos en una actitud de escucha de la Palabra del Señor, que cuestiona, interpreta, incomoda y exige nuestra conversión.

Preparación para los sacramentos. Procurando hacer al cristiano muy cons-

ciente de lo que son los sacramentos para evitar la rutina y la sacramentalización, las religiosas se empeñan en que el pueblo de Dios crezca en la fe y la celebre conscientemente en los sacramentos. Hay Religiosas que forman parte de equipos parroquiales de Pastoral del Bautismo, de la Confirmación, del Matrimonio, de la Eucaristía, de la Unción de los Enfermos. Otras, preparan individualmente a los que quieren profundizar mejor el sentido de los sacramentos. Las Religiosas son también ministros de la Palabra y Ministros Extraordinarios de la Comunión Eucarística.

— Ministras de la Misericordia. Así podemos llamar a las que se hacen presentes a las personas en momentos de dolor, de soledad, de desesperanza.

En Belo Horizonte (MG) las Hermanas Clarisas Franciscanas prestan servicio en dos morgues de la ciudad, mediante contrato con la prefectura local, para ser una presencia confortadora de la Iglesia cerca a las familias que llevan allá a sus seres queridos. Prestan servicio día y noche y una de las Religiosas es enfermera.

— Suburbio obrero de Salvador (BA). En una casita igual a las demás viven 3 Hermanas Misioneras. Una de ellas trabaja en una fábrica donde ha conseguido humanizar los jefes y la disciplina vigente. En la casa, se dedica a fortalecer la fe de sus hermanas trabajando en la "Escuela de la fe", que funciona en los mismos moldes de la Escuela de la Fe en Suiza y forma líderes cristianos para anunciar a los demás la Palabra del Señor, que nos puede transformar en nuevas criaturas.

— En los movimientos "carismáticos" de la Iglesia, están presentes muchas religiosas que, mucho más libres que los sacerdotes (por no pertenecer a la Jerarquía), y poseedoras del sentido eclesial, ayudan al Pueblo de Dios a encontrar los verdaderos caminos del Espíritu para que la Iglesia de Cristo se purifique de sus sombras y manifieste en la luz la faz del Señor.

— La Hermana Custodia Cardoso, Hermanita de la Inmaculada Concepción, es diplomada por la Facultad de Música de Baurú, donde obtuvo su licenciatura en Técnicas de Dirección, Pedagogía de la Música y Educación Musical. Todos esos dones los ha colocado al servicio del Pueblo de Dios en Apucarana (PR) donde ejerce ministerios a nivel regional, diocesano y parroquial, en el campo de la Música Sagrada, colaborando a que la alabanza del Señor se revista de belleza y arte, al lado del contenido litúrgico. También forma parte del Servicio Diocesano de Opinión Pública, en el que es responsable del sector de TV, donde se presenta todos los domingos con diferentes coros dirigidos por ella. Diariamente tiene un programa de 13 minutos en la Radio Cultural de Apucarana, a las 18 horas con el título: "Iglesia hoy" — en el cual hace una pequeña reseña y da noticias de la Iglesia universal, continental, nacional, regional, diocesana y local, para que se pueda sentir y vibrar con la Iglesia. Trabaja también en el "Servicio del Apostolado Consagrado" que integra e impulsa la Vida Consagrada en la Diócesis y enseña Educación artística en el Colegio Estatal. Sus Hermanas de Comunidad trabajan en la Secretaría de la Curia, en el Catecumenado Bautismal y en la supervisión general del Seminario Diocesano de Vocaciones Eclesiales.

## 5. Evaluación

Pedagogas del Pueblo de Dios. Esto es lo que nosotras, Religiosas del Brasil

estamos procurando ser.

En una evaluación sincera, podemos anotar en nuestra vida puntos positivos y negativos.

*Positivos:* Preocupación misionera de anunciar a Cristo a los más pobres y marginados.

— Vivir junto al pueblo, sin privilegios, manteniéndonos con nuestro propio trabajo y comprometiéndonos con los oprimidos.

— Asumir la dinámica de lo provisional, trabajo flexible, dinámico, planeado para "aquí y ahora".

— Búsqueda sincera de nuevas formas de servicio a la Iglesia, de inserción en la Pastoral Orgánica de las Iglesias particulares.

— Mayor preocupación por la formación de pequeños grupos conscientes (comunidades de base) que por un trabajo de masa.

— Deseo profundo de revisión y profundización de nuestro ser y de nuestro obrar, para que seamos capaces de ejercer con la vida y la palabra, la acción liberadora concerniente a nuestra vocación.

— Trabajo serio para que las estructuras de Vida Religiosa sean cada vez más humanas y flexibles, a fin de que podamos ser personas realizadas y felices, al servicio del Reino.

*Negativos:* No siempre somos las Pedagogas del Pueblo de Dios. Asumimos posición de comando en vez de estimular los liderazgos laicos.

— Planeamos nuestro trabajo para el pueblo y no siempre con el pueblo.

— A veces no dejamos hacer, sino que lo hacemos nosotras mismas.

— No siempre damos al mundo el testimonio de nuestra experiencia de Dios, pues nos dejamos llevar por el activismo, presionadas por las numerosas solicitudes que nos hacen.

— Cuando nuestras estructuras congregacionales no están todavía actualizadas, no tenemos creatividad, iniciativa ni madurez interior para construir una Iglesia nueva. En la convivencia con el Pueblo, copiamos las estructuras conventuales y en nuestro trabajo apostólico nos servimos de modelos clericales.

— Si no nos hemos liberado de la estructura de la Vida Religiosa que tanto nos ha aburguesado, continuamos instaladas en nuestras obras, olvidándonos de nuestra vocación profética de denunciar y anunciar y de nuestro compromiso misionero con los pobres y marginados.

— Si nuestra formación pastoral no nos impulsa a la Pastoral orgánica, corremos el riesgo de encerrarnos en nuestra "propia pastoral" impidiendo así nuestra necesaria integración con la Iglesia local.

## 6. Conclusión

Nosotras, Religiosas, queremos tomar como primer criterio para el ministerio de la Iglesia, la Palabra del Señor: "Vosotros seréis mis testigos hasta los confines de la tierra" (Hch 1,8). En el Espíritu de Cristo el que envía la Iglesia a todo el mundo obligándola a un ingente esfuerzo misionero, para que el Reino sea constituido.

Guiadas por este Espíritu, queremos construir una Iglesia, comunidad de salvación mirando a la historia de los hombres, participante en sus luchas y de su gente, "sierva de la humanidad" como dice Pablo VI.

Impulsadas por el Espíritu misionero, queremos dedicar nuestra vida prioritariamente a la construcción de la comunidad eclesial, donde hay "diversidad de ministerios" (1Co 12,5), "a cada uno se concede la manifestación del espíritu para común utilidad" (1Co 12,7), donde "cada cual según el carisma recibido lo use para servicio de los demás. . . (1P 4,19).

Anunciando al Señor Resucitado presente en la vida de los hombres, en la alegría y la esperanza, queremos comprometernos con el esfuerzo misionero de la Iglesia de Cristo, ofreciendo nuestro ministerio para la construcción de la comunidad de los hombres, donde unidos con la fraternidad, descubriremos nuestra fe, buscaremos nuestra liberación y viviremos en profunda comunión con el Señor y con los hermanos.

## La Conferencia Mundial de Méjico sobre la Mujer\*

Por Mons. Ramón Torrella Cascante,  
Vice-Presidente de la Pontificia Comisión "Justicia y Paz"

El día 2 de julio pasado terminó en México la Conferencia mundial de las Naciones Unidas del Año Internacional de la Mujer. Durante más de dos semanas unos 2 mil representantes de 133 Estados y observadores de organismos intergubernamentales y no gubernamentales se reunieron para tratar el triple tema: igualdad, desarrollo, paz, adoptado por la ONU para el Año Internacional.

La Conferencia había sido preparada con anticipación por medio del trabajo de las instituciones internacionales interesadas y con todo el empeño de la Comisión sobre la condición de la mujer del ECOSOC; inmediatamente antes la había precedido no sólo las iniciativas nacionales e internacionales de la primera mitad del Año Internacional, sino también una serie de reuniones regionales que habían elaborado planes de acción partiendo de la problemática de los diversos continentes.

En la ciudad de México se habían realizado a corto plazo preparativos impresionantes (la Conferencia en principio había de haberse celebrado en Bogotá) para dar a los trabajos un cuadro acogedor y digno. En el aeropuerto se encontraba por todas partes, y a través de la inmensa ciudad, el emblema del Año Internacional; en uno de los grandes edificios del centro se veía el mismo en una composición floral

---

\*El presente Informe, tomado de *L'Osservatore Romano*, edición semanal española, pp. 9-10 del 27-VII-1975, es una visión católica de la famosa Conferencia Mundial, de las Naciones Unidas, en el Año Internacional de la Mujer.